
关于北京建设全国文化中
心， 如何保护和利用丰富的历史
文化资源。 韩战明委员表示， 北
京是中华文明的一张金名片， 传
承保护好这份宝贵的历史文化遗
产， 是首都的职责。 要保护好这
张金名片， 首先要做好旧城文物
建筑的腾退和保护工作， 结合疏
解非首都功能， 棚户区改造、 环

境整治， 深入研究不可移动文物
的腾退和保护的整体实施方案和
办法， 大力推进濒危不可移动文
物的保护和修缮。

韩战明建议，要聚焦三个文化
带，做好区域重点文物的保护和利
用， 集中力量深入挖掘大运河文
化带、 长城文化带和西山永定河
文化带的概念范畴， 编制三个文

化带建设保护的整体实施方案。
同时， 围绕合理利用， 让文

物 “活” 起来， 北京将完善国有
可移动文物的登录制度， 建立完
善国有可移动文物的登录管理的
平台， 分类推进珍贵文物的保护
修缮和修复工程， 完善文物的保
存、 监测和调控设备设施， 提升
文物库房的标准化水平。

提高公交专用道使用效率
允许通勤班车、校车等使用公交道

本报讯 （记者 孙艳 ）公交车
专用道“空空如也”、社会车道“车
满为患”，如果早晚高峰，通勤班
车、定制班车、校车、旅游客车等
社会大运量客车也能使用专用车
道系统，将大大提升通行速度。正
在召开的市政协全会上， 九三学
社北京市委员会向大会提交关于
公交专用道使用效率现状的调研
报告，并提出相关建议。

九三学社提出， 目前班车等
其他社会大运量车不能使用公交
专用道， 目前部分车道的利用效
率较低， 经常出现公交车专用道
“空空如也”、 社会车道 “车满为
患” 的现象。 而通勤班车、 定制班
车、 校车、 旅游客车等与公交车一
样， 也属于社会大运量客车， 却
不能使用专用道系统。 另外， 周
末与节假日的车流高峰时间段与
工作日的早晚高峰时间段不一
致， 依旧按照工作日进行早晚高
峰公交专用道使用对供需并不匹
配， 造成专用道的道路资源浪费
与社会小汽车不必要的拥堵。

市交通委针对出行方式选择
的问卷调查结果显示， 公交专用
道开通后公交客流吸引力显著增
强，有利于优化居民出行结构。但
通过调研发现， 公交专用道的使
用率还能发挥更大的作用， 当前
车辆占道现象时有发生。 大部分
的社会车辆司机能够自觉遵守交
通规则，不驶入公交专用道，但也
存在一些司机占用公交专用道，
影响了公交专用道的运行效率。
由于公交港湾等建设工作的不完
善， 有时也会造成公交车排队进
站， 后车借社会车道超车过站的
情况，造成整条道路的严重拥堵。

到 “十三五” 末， 全市力争

实现公交专用道里程达到1000公
里且连续成网。 九三学社提出，
划好公交专用道， 还要发挥好作
用， 建议提高公交专用道使用效
率， 改善公交优先实施效果。 建
议在公交专用道规定的社会车辆
禁驶时间段内，允许班车、校车、
旅游车、 长途客运等20座以上客
车也可以使用公交专用道， 以便
有效利用道路资源， 提高综合运
输效率， 同时也提升公交专用道
的使用效率，降低专用道空空，其
他任何社会车辆， 包括大容量客
车也不能驶入的舆论压力。 对于
周末与节假日， 建议放开专用道
的使用权， 特别是放开针对工作
日早晚高峰时间段使用的公交专
用道， 允许社会车辆驶入。

同时， 建议做好路权保障，
提高通行效率。 九三学社提出，
公交专用车道设置必须形成网
络， 公交专用车道零星设置、 不
能形成网络， 发挥不了专用车道
的作用。 应尽量保障公交专用道
无缝连接， 重点做好立交区域及
其他拥堵节点的路权保障工作。
可考虑拓宽匝道， 施划公交专用
道， 在空间上保障公交车辆的专
用路权； 从时间上， 当立交匝道
和主路上出现拥堵， 公交车辆无
法顺畅进入匝道时， 通过车道交
通控制， 分离社会车辆， 在时间
上保障公交车辆的专用路权。

此外， 要强化路面管控， 规
范行车秩序。 应加强对社会车辆
的违法抓拍和监管， 以违法占用
公交专用车道等交通违法行为为
重点， 充分发挥智能交通系统作
用， 对违规占用公交专用车道的
交通违法行为依法从严查处， 保
障公交车的快速通行。

九三学社：政协委员就推进全国文化中心建设献策

本报讯 （记者 孙艳 ） 北京
市政协第十三届一次会议上， 政
协工会界向大会提交界别提案
《关于建立完善工匠和高技能人
才待遇机制的提案》。 工会界别
提出 ， 首都经济发展进入新常
态， 伴随产业转型升级、 提质增
效， 急切需要加强技能人才队伍
建设， 建议建立完善工匠和高技
能人才待遇机制。

政协工会界别提出 ， 目前 ，
全市共有 322.3万名技能人才 ，
其中高技能人才95.6万名， 远远
不能满足首都经济社会发展的需
要。 当前， 首都经济发展进入新
常态， 发展方式正从规模速度型
转向质量效率型 ， 发展动 力 正
从 传 统 增 长 点 转 向 新 的 增 长
点。 伴随首都产业转型升级、 提
质增效， 急切需要加强技能人才
队伍建设， 全面提高劳动者整体
素质。

根据调研， 目前， 北京高技
能人才仍存在一些比较突出问
题。 例如： 高技能人才技能等级
上升通道需要进一步拓宽。 根据
国家规定， 目前国家职业资格分
为五个等级， 从高到低依次为高

级技师、 技师、 高级技能、 中级
技能和初级技能。

国家职业资格等级与专业技
术资格等级对比： 取得中级技能
(中级工) 资格， 相当于技术员待
遇； 取得高级技能 (高级工) 资
格， 相当于助理工程师待遇； 取
得技师资格 ， 相当于工程师待
遇； 取得高级技师资格， 相当于
高级工程师待遇。 简而言之， 在
职业资格上高级技师是高技能人
才的天花板， 待遇上高级工程师
待遇是天花板。 在实际工作中，
许多高技能人才在本企业本行业
的技术攻关、 技术创新、 技能改
革中发挥着不可或缺的领军人作
用， 迫切需要通过技能等级认定
的方式对他们的业务技能进行认
定， 拓宽高技能人才技能上升通
道， 增强高技能人才的职业荣誉
感、 获得感。

另一方面， 高技能人才的薪
酬提升机制有待进一步完善。 北
京的调查数据显示： 高技能人才
(高级工、 技师、 高级技师) 的月
平资工资为4972.5元 (其中高级
技师5554元)， 43%的高技能人才
月 工 资 在 5001 ~10000元 之 间 ，

14% 的 高 技 能 人 才 月 工 资 在
4001~5000元， 29%的高技能人才
月工资在3001-4000元之间， 月
工资没有超过一万元的。 而中层
管理人员月平均工资为7046元 ，
10%的月工资超过1万元 。 一般
管理人员月平均工资5413元。 高
技能人才的月工资远低于中层管
理人员， 甚至低于企业一般管理
人员。

工会界委员表示， 薪酬待遇
对技能人才的倾斜度远远不够。
这直接导致 “尊崇技能” 的人文
环境欠缺， 一线劳动者职业尊严
缺失， 缺乏职业认同感的工人难
有提升技能的积极性。

政协工会界别提出： 建议市
人社局围绕技术工人队伍建设需
要 ， 优化职业技能标准等级设
置， 在现有技术等级之上研究制

定工匠技术职称等级序列， 增强
高技能人才的荣誉感， 使技术工
人 “成长有通道、 发展有空间、
社会有地位”， 并牵头市相关部
门 研 究 制 定 工 匠 等 级 相 关 评
定标准。

同时， 建议市人社局、 市国
资委进一步研究建立完善企业、
政府各负其责， 面向高技能人才
的具有较强指导性、 操作性的政
策待遇和服务措施， 以企业落实
待遇为主体， 政府激励待遇为导
向， 指导、 鼓励、 引导企业在奖
励政策的制定和落实上对高技能
人才给予倾斜， 对高技能人才培
养形成有效的激励机制， 为一线
高技能人才群体工作和生活提供
有力保障， 激励技能人才， 留住
技能骨干。 如： 在技术津贴标准
制定、 技术等级考核 、 技 术 职
务 评 审 、 技 术 岗 位 评 聘 等 方
面向高技能人才倾斜， 鼓励企
业给予 “北京大工匠” 等高技能
人 才 与 本 单 位 “总 工 程 师 ” 、
“总经济师” 等岗位同等经济待
遇和研修培训、 疗休养等方面的
同等机会。

孙妍 摄
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市政协工会界建议

研究制定工匠技术职称
增强高技能人才职业获得感

就北京如何做大做强文化产
业来助推全国文化中心建设？ 赵
磊委员提出， 文化创意产业发展
是全国文化中心建设的一个重要
内容。 “十二五”以来，文化创意产
业得到了飞速发展，2016年，增加
值就达到3581.1万元。2017年1到1

1月份， 全市的规模以上的文创法
人单位的收入达到1.36万亿元。

“我们看到， 北京的文化创
意产业发展势头很好 ， 当然也
存 在 不 平 衡 的 问 题 。” 赵磊建
议， 还需加强顶层设计、 顶层领
导 ， 同时要进一步加强政策集

成、 文化金融投融资体系也要进
一步完善。

针对国有文化企业如何发挥
作用， 赵磊表示国有文化企业具
有文化产业的引领作用， 是参与
者和建设者， 国有文化企业必须
带头。 孙妍 摄

本报讯 （记者 孙艳） 昨天下
午， 政协北京市第十三届委员会
第一次会议召开记者会， 著名豫
剧表演艺术家小香玉、 北京市国
有文化资产监督委员会主任赵磊、
北京人民艺术剧院院长任鸣、 首
都博物馆馆长韩战明四位市政协
委员就如何推进全国文化中心建
设建言献策。

任鸣在回答记者问时表示 ，
人艺就像它的名字一样， 它是北
京的剧院，是人民的剧院，它是艺
术的剧院。 人艺最高的职责就是
努力用好的、优秀的、经典的艺术
作品为广大观众服务。

就人民艺术剧院如何通过创
新的发展， 不断的创作出符合时

代要求和人民心声的文艺作品。
任鸣委员表示， 演北京戏是人艺
的一个传统，也是强项，是人艺的
风格所在，即将要上演的《玩家》
就是在传达北京气质、北京个性、
北京风格、北京精神。人艺的重点
剧目经常都是刚一贴出去， 一天
之内，票就全卖出去了。观众对人

艺非常喜爱、非常热爱。 “所以我
们要求自己必须要拿出最高的水
准来演出，要对得起观众。 ”任鸣
表示， 好的戏不运作好的话照样
“没戏”， 要有新的观念、 新的理
念，继承人艺的传统。人艺始终没
有放弃对经典的追求， 攀登艺术
高峰，向经典致敬。

任鸣： 拿出最高水准演出为观众服务

韩战明： 北京将完善国有可移动文物的登录制度

赵磊： 发展文化产业国有企业必须带头


